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Позывные
Партком комбината у т 

в е р д и л  штаб Лени нско го  
субботника. В озглавляет его 
заместитель секретаря 
парткома В. А.  Харламов, 
заместителем начальника 
штаба субботника у тв е р ж 
д е н  Л. В. Чижаев.

*  *  *

30 в оди теле й  цеха п о д г о 
товки производства уже о т 
работали в ф о н д  коммуни
стического субботника. О н и  
п о д го то ви ли  закрепленные 
за ними автомашины к е ж е 
го дн о м у  техосмотру.

* * *

В день субботника ш о ф е 
ры цехту подготовки п р о и з 
водства обеспечат т р а н 
спортом  работающих на
у б о р к е  го рода .

»  * *

Комитет комсомола ш ко
лы №  18 у тв е р д и л  штаб по 
п ро вед ени ю  Лени нско го  
субботника. Ш ко льник и  п о 
м огут шефам с рудника 
« К о в д о р »  убрать  т е р р и т о 
рию у  адми нистративного 
здання,  поработаю т на д е т 
ских площ адках в п о д ш е ф 
ных детсадах « Ж у р а в л е 
нок»,  «Д ю й м о в о ч к а »  и « Л е 
сок».

Барьеры 
не устранены

В заметке «Барьеры», 
опубликованной в подборке 
под рубрикой «Лицом к 
подряду» («Р . К.» за '12 
января), старший машинист 
экскаватора В. А. Козинец 
рассказал о препятствиях на 
пути внедрения бригадного 
подряда на руднике.

Трудности подрядных 
экипажей (помимо извест
ных, независящих от гор
няков) объясняет начальник 
рудника «Железный» В, Ф. 
Девочкин:

— По методу бригадного 
подряда на руднике рабо
тают восемь экипажей эк
скаваторов. Три экипажа 
(ЭКГ-8И № 2. ЭКГ-4,6 № 14 
и ЭКГ-4,6 № 16) с задания
ми справляются. Остальные 
в первом квартале сработа
ли плохо.

ЭКГ-8И № 3-с начала го
да почти не работал. По 
вине экипажа сломался ре
дуктор подъема. В январе 
на ремонте простояли 21 
день. Много рабочих смен 
потеряли и в марте. Отста
вание — 212 тысяч кубо
метров. Но когда машина 
выйдй с ремонта, то неиз
вестно, поставит ли к этому 
времени отдел снабжения 
траки: с «тройки» сняты 
шесть траков для ремонта 
других экскаваторов.

Небольшая задолженность 
у экипажа ЭКГ-8И № 4. 
Во втором квартале он дол
жен наверстать упущенное.

Весь февраль простоял 
ЭКГ-8И № 5. Из-за отсут
ствия забоя. Строители затя
гивают перенос железнодо
рожного тупика. А ведь гор
ные условия и без того 
сложны.

В январе на неплановом 
ремонте стоял двадцать дней 
седьмой экскаватор—полом
ка стрелы, также виноват 
экипаж.

Все это, плюс независя
щие от коллектива рудника 
причины, и не дает возмож
ности выполнить бригадные 
обязательства, несмотря на 
настрой коллектива и со  
стояние забоев.

ДЕПУТАТЫ
М ур м а н ско го  областного,  
Апатитского м К о вдо рск ого  
го родских Советов н а р о д 
ных де путатов ведут прием 
в апре ле  в помещении го р 
исполкома с 14 д о  18 часов:

4 апреля— Н. В. Романова, 
6 апреля— А. Г. Тухветов, 11 
апреля —  Н, И. Калашник, 
13 апреля —  Т. ф , Герасим- 
чук, 18 апреля —  О. В. Бе- 
ленцов, 20 апреля —  В. А. 
Черноглазова, 25 апреля —  
В. Т. Кольцов, 27 апреля —  
В. Н. Самолетов.

СООБЩЕНИЕ
Выписка из решения Ков

дорского горисполкома от 
27 марта 1979 года:

«З а п р е ти ть  п р о д а ж у  
спиртных напитков в вое- 
пресные д н и » .

е е е н ы ;г> . ИТОГИ' ф

В феврале— 
плохо

Коллективы первой груп
пы—обогатительный комп
лекс, цех технологического 
транспорта и рудник «Же
лезный» — не справились с 
выполнением основных про
изводственных показателей 
и были сняты с обсуждения 
во время подведения ито
гов социалистического сорев
нования за февраль.

Во второй группе цехов 
первое место присуждено 
коллективу ремонтно-меха. 
нического цеха, в третьей — 
отделу технического контро
ля. Профком отметил хоро
шую работу коллектива 
электроцеха.

Не были рассмотрены 
профкомом показатели це
ха подготовки производства, 
энергоцеха — за невыполне
ние плановых заданий, 
КИПиА — звг случаи нару
шения общественного по
рядка. А коллектив ЦЗЛ 
подвели прогульщики.

ТРЕВОГА! ф

Д н е м  

е о г н е м
В подхозе только живот

новодческих помещений 
одиннадцать. Объекты стро
ятся, а штаты электриков 
прежние, работаем вдвоем. 
Но это еще полбеды, как 
говорится. В планы своей 
работы мы уже не раз впи
сывали сменить освещение 
на старом и на новом птич
никах. Однако, выполнить 
наметки не можем из-за от
сутствия простейших све
тильников. Не отвечает се
годняшним требованиям и 
освещение коровника. Не 
раз, жаловались доярки и 
зоотехнику, и бригадиру. А 
дело упирается опять в све
тильники.

В том же коровнике не 
действует вентиляция. 
Опять упреки в наш адрес. 
Мол, электрики не могут на
ладить. Но для этого нуж
ны электромоторы, которые 
мы никак- не можем заполу- 

; чнть у нашего ннженера- 
ji энергетика Г. В. Рязанцева 
f и директора подхоза В. С,
; Кузнецова.
. Н. МАКСИМОВ,

С. МЕРЕШКО, 
электрики подсобного 
хозяйства ОРСа Ков
дорского ГОКа,

ОПОРНАЯ БРИГАДА  
ОПОРНОЙ СКВАЖИНЫ

Иван Петрович Пронин 
снова оглядывает вышку, 
станок. Все как надо. За 
день строительство продви
нулось.

Ивану Петровичу в роли 
старшего бурмастера еще 
только предстоит взяться 
за этот объект. Пока идет 
монтаж, он добуривает раз
ведочную  скважину на руд
нике «Ж елезном ».

Скважина под особым 
контролем в Ковдорской 
геологоразведочной партии, 
И приготовления к Началу 
проходки самые тщатель
ные. Кажется, обошлось бы 
пока и без визитов старше
го бурмастера. Вот сейчас, 
например, шлотники-мон- 
тажники ГРП В. И. Шадрин 
и В. В. Козлов заканчивают 
стены домика. Оба дело 
знают, не первый объект. 
Что им посоветует буриль
щик? А Пронина интересу
ет пол, как он приспособ
лен для влажной уборки: 
когда грязь и пыль смыва
ют шлангом, надо чтобы 
вода быстро стекала.

Если потом, уж е при б у 
рении, будет казаться, что 
все идет как по маслу, то, 
значит, не напрасно ходил 
опытный бурильщ ик Пронин 
к месту будущ ей скважи
ны.

Скважина глубиной 2.500 
тетров (первая в истории 

геологии такой глубины на 
массивах центрального ти
па) отнесена к категории

опорных. Это подчеркивает 
ее уникальность в геологи
ческом и техническом отно
шении. Вместе с тем, сква
жина является как бы поли
гоном опыта бурения по
добных сважим — в даль
нейшем пригодится.

Тридцать первый год 
Иван Петрович Пронин на 
разведке кладов Кольской 
земли. С августа 1959 года
—  в Ковдоре. Начинали с 
одного станка, но уж е  тог
да все чувствовали, что дел 
будет все прибавляться. 
Геологи всегда вперед за 
глядывают: они в своих б у 
магах уж е  про 2006 год пи
шут.

Не подсчитать набурен
ные за три десятка лет ки
лометры. И в памяти оста
ются только самые-са- 
мые. Например, до сих 
пор самой глубокой в Ков
доре была скважина глу
биной 950 метров. А в дру
гих районах полуострова 
Пронин бурил до 1.200. И 
вот теперь, когда уж е  со
всем  немного осталось до 
ухода на пенсию, Ивану 
Петровичу выпала честь 
пробурить эту сам ую  глу
бокую  в стране, да и в мире, 
скважину на массиве цент
рального типа.

Определился и состав 
бурильщ иков на будущ ую  
скважину. Люди надежные, 
с большим опытом проход
ки всевозможных скважин: 
Александр Васильевич Во- 
куев, Генрих Андреевич 
Прокудин, Николай Никола- 
вич Чернякевич, Владимир 
Владимирович Дмитриев, 
Николай Иванович Кузьм и 
чев-

А вот помощников бу 
рильщика подбирали по 
другому принципу. Здесь 
же, на грубокой скважине, 
есть чем у поучиться, «Да и 
вообщ е, —  говорит Пронин,
—  надо особое внимание 
обращать на парней, кото
рые отработали год-два. 
Заинтересовать их геологи
ей, так чтобы бурение ста
ло для них основным де
лом».

И в газетах, считает бур 
мастер, надо помещать 
портреты молодых. Д е 
скать, ветераны и так де
лу преданы. Но тому же 
делу польза будет, если ие 
только товарищи по работе 
будут знать в лицо Ивана

Петровича Пронина, б у 
рильщика, кавалера ордена 
Октябрьской Революции, 
ветерана Великой О течест
венной войны.

Надолго затянется буре
ние скважины. И здесь де
ло не в скорости проходки, 
хотя и ясно, что поднимать 
снаряд с большой глубины 
процесс нескорый —  целые 
смены будут уходить на 
один подъем. Д ело в мно
гочисленных испытаниях и 
исследованиях, один каро
таж  займет несколько м е
сяцев. Как ж е  геологам не 
воспользоваться случаем  
исследовать недра, в кото
рые заглядывают впервые!

И сама проходка не со 
всем  обычная. Через каж 
дые двадцать , метров в 
скважину надо бросать тар- 
боганы, изменяю щ ие на
правление ее  на градус. И 
так от начальных 88 граду
сов до 45 —  угла, под кото
рым и пойдет скважина. 
И разумеется, отбор кер
нов —  образцов пород с 
глубины.

Словом, сейчас у старше
го бурмастера достаточно 
причин, чтобы вниматель
нейшим образом  изучать 
проект, геологическое зада
ние, выданное старшим гео
логом С. Б. Лесохиным.

—  Что ж, начало есть. 
Уж е прошли полтора метра 
—  котлован под вышку, —  
шутит Иван Петрович Про
нин. —  А до Дня геолога 
обязательно успеем  пройти 
хотя бы метр «сухим» спо
собом.

День геолога —  после
завтра. А сегодня, s пятни
цу, снаряд вошел в грунт, 
Первый метр из двух с по
ловиной тысяч первой Ков
дорской «сверхглубокой» 
скважины.

Е. Т РУ БИ Н .

Улица Кошица. В день 
25-летия со дня основания 
города на здании гориспол
кома (символично, что он 
прописан на улице Кошица) 
была открыта мемориаль
ная доска в чесгь первоот
крывателя Ковдорского мес
торождения.

По генеральному плану в 
будущем на пересечении 
улиц Кошииа и Комсомоль
ской разместится общего
родской центр.

Накануне одного из глав
ных праздников ковдорчан 
— Дня геолога — мы полу
чили возможность поближе 
познакомить читателей с 
жизнью Константина Ми
хайловича Кошица. Рассказ 
о нем читайте на третьей 
странице.

Фоторепортаж 
Ю. Петрухина.

ятяте



1.000.000 ФЛАГ СОРЕВНОВАНИЯ

М онтажники «С ев запэ лек -  
тр ом о н та ж а » и строители 
С М У - 2  д о  10 апре ля  закон
чат установку опо р Л Э П - 3 9 -  
40, которая подаст по сто ян 
ное напряжение на стр о и 
те ль н ую  п л о щ а д к у  базис
ных складов. Д о  25 апреля 
электромонтаж ники натя
нут провода,  а 27-го линия 
б у д е т  поставлена п о д  на
п ряж ение. П о д ъ е з д -  
ной ж е ле зн о д о р о ж н ы й  путь 
к складам рабочие «К а н д а -  
лакш тр а н сстр о я»  закончат
во втором квартале.

*  *  *

На пр о ш ло й  н е д еле  ком п
лексная б ри гада В. Н. В о
ротникова ( С М У - 1 )  п р и с ту 
пила к монтажу ж е л е з о б е 
тонных конструкций откр ы 
то го  распредустро йстаа 
главкой понизительной п о д 
станции М О Ф .  Д о  1 апре ля  
стр о и те ли  п о д го то в я т  ф у н 
да ме нт п о д  тр ансф орм ато р.  
М еханизаторам У М С  треста 
н ео бхо ди м о  д о  10 апре ля  
выполнить вертикальную 
планировку.

V~2.000.000 —  800.000 ♦

Темпы
вспять

План марта определил 
объемы  работ монтажни
кам ГЭМ а на площадке 
главного корпуса ТЭЦ. 3.200 
рублей на монтаж троллей 
мостового крана, 6 тысяч— 
на запитку троллей и кабе 
лей по постоянной схеме. 
5 тысяч —  на внутреннее 
освещ ение корпуса в осях 
«1» —  «10» (В другой по
ловине корпуса освещение 
налажено ещ е в прошлом 
году).

Март на исходе, гидро
электромонтажников нет на 
площадке, а мостовой кран, 
вопрос пуска которого ре 
ш ается седьмой месяц, б ез 
действует.

Нет на площадке и суб 
подрядчиков из управления 
механизации строительства, 
и из СУ-5.

А в обязательствах бригад 
СМУ-2 —  до 29 июня сдать 
паровой и водогрейный 
котлы с сетями производ
ственной канализации, кол
лекторной, транзитной теп
лосетью. Сегодня на пло
щадке четыре бригады 
строителей. Их главная за
дача закрыть корпус, по
дать тепло по временной 
схеме. Без участия субпод
рядчиков она не разреш и
ма. Непосредственный же 
исполнитель схемы тепло
снабжения— участок «Прод- 
монтажа», —  определился 
только в конце прошлой 
недели.

Н. М О С К А Л Е В , 
прораб СМУ-2.

БОЕВОЙ ЛИСТОК «РУДНОГО КОВДОРА»

Четверо 
на пьедестале

24 марта на строитель
ной площадке администра
тивно-бытового корпуса 
цеха технологического тран
спорта прошел конкурс про
фессионального мастерства 
штукатуров СУ-4, посвя
щен ный празднованию 
20-летия треста «Ковдор- 
строй». Представительницы 
всех бригад отделочниц вы
полняли одну из самых тру
доемких штукатурных опе
раций — дверные откосы. 
Качество работы, сокраще
ние нормативного времени 
— основные показатели.

Первое место заняла ком
сомолка Татьяна Гужова из 
бригады Г. В. Бестужевой. 
Она в полтора раза быст
рее справилась с заданием 
с оценкой «отлично». На 
втором месте — Т. Чугуно- 
ва из бригады Т. М. Макси- 
менковой, третье поделили 
Т.' Попова из бригады М. Н. 
Круталевич и В. Жихарева 
из бригады Л. Л. Смеловой, 
в три раза перекрывшая 
норму, правда, с удовлет
ворительным качеством.

До конца марта конкур
сы профессионального мас
терства пройдут и в дру
гих подразделениях треста.

К. Б Е Л О В А , 
и н ж е н е р  О ТиЗа 
треста «Ковдорстрой».

Не умеешь? Учись!
С Алексеем Павловичем 

Лутченко, прорабом СМУ-2, 
ходим по лесам.

Верхушку фундамента 
под дробилку они с масте
ром Петром Чехутовым вы
водили щепетильно точно— 
самая ответственная /рабо
та. Доверишь ее не всякому 
(как бы не пришлось потом 
браться за отбойные мо
лотки). В паре со сварщи
ком Борисом Павловичем 
Кальченко вяжет арматуру 
фундамента плотник четвер
того разряда Анатолий Се
менович Мосалев. Тот точ
ность любит.

Вот и теперь несовпаде
ние наклона футеровки на 
двадцать миллиметров — 
предмет разговора Алексея 
Павловича с плотником. 
Где проглядели? Шутка 
Лутченко: «На большой
стройке допуск — плюс-ми
нус лапоть». Поиски двад
цати миллиметров продол
жаются в прорабской на 
разворотах чертежей.

Мосалев на площадке 
вроде как вторую специаль
ность осваивает — арматур
щика. Сложно. Правда, фу
теровка — те же закладные, 
ставить ее может и плотник. 
А сама вязка? Напарник Б. 
Кальченко тоже не арматур
щик. А нужен специалист. 
С хорошей теоретической 
подготовкой.

С вязкой арматуры такой 
сложности, как на нынеш
нем объекте — корпусе 
крупного дробления № 2 -  
бригада Анатолия Владими
ровича Широва еше не стал
кивалась. 700 тонн армату
ры на самом ККД-2, 600— 
на перегрузочном узле № 6, 
300 — на подпорных стенах. 
И прежде чем забить 100 
кубов бетона в фундамент 
большой дробилки, сюда же 
необходимо завести балки 
перекрытия. Увязано хитро. 
Словом, даже звено арма
турщиков (один с четвер
тым, двое с третьим, один 
со вторым разрядом) брига
ду не выручат. Укомплекто
вать бригаду арматурщика
ми администрации СМУ-2
zzxzzzzzaxxzxzxzzsooaccr
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не по силам. Нет их. Выход 
в комплексном обучении 
строителей необходимой 
специальности.

Докладной прораба Лут
ченко в начале марта зани
мался главный инженер 
СМУ-2 В. И. Оробинский. 
Учебно-курровой комбинат 
треста не принял предложе
ния прораба организовать 
обучение в бригаде прямо 
на площадке (приходите, 
учитесь!). Как быть? С од
ной стороны нежелание ра
бочих: усталость после
смен, обязанности по дому, 
да и не такой сложный во
прос — организация обуче
ния на площадке. С другой 
— н е  этим Лутченко со
гласен — учеба в специаль
но оборудованных кабине
тах, наглядные пособия — 
все-таки лучше.

А пока расстановку лю
дей определяет опыт и — 
пусть грубовато звучит — 
степень сообразительности. 
Разбирает Анатолий Семе
нович Мосалев чертежи, — 
вяжет арматуру. Так же, 
как и плотник четвертого 
разряда Волга рев, и плот
ник третьего Михайлов...

Плотник третьего разря
да Алексей Росляков, от
пускник, зашел в прораб
скую на минуту и вставил 
фразу:

— Мне-то смежная про
фессия на что? За нее не 
платят.

А вот эт;0 е1це как ска_ 
зать! Бригада А. В. Широ
ва подрядная. Сообразитель
ность плотника Мосалева— 
одно, другое — взаимоза
меняемость на плошадке. 
Сегодня вся бригада на уст
ройстве опалубки, завтра 
часть ее на приемке бетона, 
часть — на вязке арматуры. 
Такая технология.

А у плотника Рослякова 
еще аргумент:

— Бывал я на курсах. Не 
понравилось. За одной пар
той люди разных разрядов 
сидели. Я на третий сдавал, 
сосед — на четвертый. А 
учили одному и тому же.

Ну, положим, не совсем 
одному, однако не сложно 
заметить: Росляков себе же 
противоречит. Стал же он 
все-таки плотником треть
его, и сосед сдал на четвер
тый. А преподавали на кур
сах теорию. То, без чего ра
бочему сегодня — никак. 
Пусть через три-четыре ме

сяца «набьет руку» на вязке 
арматуры Анатолий Семе
нович Мосалев, без теоре
тической подкладки он не 
арматурщик.

— Важно, чтобы каждый 
заранее представлял, как 
будет выглядеть фундамент 
или балка, — говорит Алек
сей Павлович Лутченко. — 
А это дает не один опыт — 
теоретическая подготовка, 
знание чертежей.

Учится сегодня и брига
дир, и начальник СМУ.

А как же аргумент: уста
лость, занятость по вече
рам?

Специальность сварщика 
третьего разряда плотник 
четвертого Павел Сергеевич 
Тимошин приобрел в учеб
но-курсовом комбинате тре
ста недавно. Никто не за
ставлял трижды в неделю 
ходить на занятия. Време
ни и на семью (двое маль
чишек) хватало. И жена 
одобряла. Приобретенная 
специальность помогает в 
работе. Тимошин и теперь 
учится.

Пример не единичен. В 
бригаде Анатолия Владими
ровича Широва готовятся 
получить специальность 
сварщика плотник Г. Т. Ел- 
фимов, монтажник В. А. 
Михайлов.

Как думает бригадир, 
сколько специальностей не
обходимо иметь каждому 
на площадке ККД-2?

— Самое малое — четы
ре: бетонщика, плотника, 
стропальщика, арматурщи
ка.

Па арматурщика сегодня 
не учится никто.

А. Ф А РА Ф О Н О В .

На этой неделе рабочие 
2-го участка Валерия В а 

сильевича Падальца (С М У -2 ) 
подпишут договор на ком
плексный участковый под
ряд. У  участка три основ
ных объекта: корпус круп
ного дробления ЛЬ 2 и пере
грузочный узел .№ 6, благо
устройство очистных соору
жений, база по ремонту 
тракторов Ковдорского 
ГО К а . 80 строителей осво
ят  в 1979 году более 1.300 
тысяч рублей.

* * •

Бригада С. П. Рабкова
(С М У -2 ) передала м онтаж 
никам «Севзапэлектромон- 
таж а»  фундаменты под ус
тановку очистки газов — 
самую  трудоемкую работу 
на монтаже сушильного ба
рабана. Около 750 кубомет
ров грунта необходимо вы 
везти бригаде из корпуса в 
течение апреля.

4 * *
Комплексная бригада 

В. Д. Гусакова (С М У -1 ) 
заканчивает подготовку 
фундаментов насосной обо
ротной воды хвостового хо
зяйства. 10 апреля фунда
менты будут переданы под 
монтаж конструкций.

ОТВЕТСТВЕННОСТЬ кбмМУНИСТА 4$
Щепа—

только технологическая
В двух цеховых партий

ных организациях леспром
хоза более 50 коммунистов, 
около 10 процентов от чис
ла работающих. Однако си
ла парторганизации в том, 
что коммунисты расставле
ны на всех основных участ
ках производства, ведут за 
собой коллективы. Поэтому 
отстающих цехов и участков 
нет. Сверх плана трех лет 
пятилетки лесозаготовители 
реализовали продукции на 
237 тысяч рублей, вывезли 
4.300 кубометров древеси
ны, а деловой —  11.400 ку
бометров. Снизили убытки 
на 52 тысячи рублей.

Но в центре внимания 
парторганизации по-преж
нему узкие места. Пока еще 
идут на свалку отходы раз
делки и лесопиления —  от- 
комлевка, вершинка, рейка. 
А это составляет около 10 
тысяч кубометров. К ним 
можно добавить 20 тысяч 
кубометров дров —  готово
го практически сырья для 
производства технологиче
ской щепы, цену и выгоду 
которой узнали три года 

Г назад, когда выпускали щ е
пу в 'Ко вд ор ском  лесопунк
те. Второй год свыше 5.000 
кубометров деловой дре
весины на нижнем складе 
ожидает отгрузки, вызывая 
опасения, что часть ее мо
жет превратиться в дровя
ную. Недопустимо затяги
вается строительство ниж
него склада. Это только ос
новные проблемы, стоящие 
перед коллективом.

На партийных собраниях 
не раз обсуждалось поло
жение с выпуском техноло
гической щепы, в этом году 
вопрос должен решиться, 
это будет важный шаг на 
пути к комплексному ис
пользованию сырья.

Прогрессивный вахтовый 
метод и создание укруп
ненных комплексных бригад 
позволили уж е в 1976 году, 
а затем и каждый год, иметь

межсезонный запас хлы«т«и» 
на верхнем складе в п р е д * »  
лах около 10 тысяч куба» 
метров. Это о беспечила 
ритмичную, без п р о сто е » ,  
разделку и отгрузку др е в # »  
сины. Укрупненные ком* 
плексные бригады, которые 
повели за собой коммунис* 
ты Г. В. Калинин и И. Я. 
Смолкин, стали маяками ле- 
сной промышленности об* 
ласти.

Важным шагом вперед 
была концентрация п р о и з 
водства по фазам, О б ь е д и *  
нили в один участок заго
товку леса, затем распре» 
ж евку  и отгрузку на одном 
нижнем складе. В 1978 г о д у  
централизовали вывозку. 
Это позволило б о ле е  эф
фективно использовать тех
нику, добиться наиболее 
высокого выхода де ло во й  
древесины.

Минувший год знамена
телен ещ е и началом вне
дрения подрядного метода. 
По рекомендации п артбю 
ро вопрос б у д е т  обсу ж 
даться на ПД ПС в по р ядке  
подготовки к переходу на 
подряд остальных коллвк* 
тивов.

Совместно с рабочкомом 
и администрацией партий* 
ная организация обязалась 
в течение пятилетки ликви* 
дировать ветхие бараки и 
дома барачного типа, пере
делав их в дома квартир
ной системы, что значитель* 
но улучшит жилищные ус
ловия работников леспром* 
хоза.

Под контролем партбюро 
и использование рабочего 
времени. Решения партий
ного бюро и партсобраний 
по сокращ ению потерь от 
прогулов, простоев и слу* 
чаев временной нетрудо
способности в настоящее 
время выполняются.

В. В А С Ь К И Н , 
секретарь партбюро 
Ковдорского леспром
хоза.

е  ПОЧЕТНОЕ ПРИЗВАНИЕ ПРОПАГАНДИСТА +

Записи 
в блокноте

Конец марта. Подрядная бригада А. В. Широва 
(С М У -2 ) не закончила фундаменты корпуса крупного 
дробления № 2, не начала и обвязку арматурой фунда
ментов перегрузочного узла № 6. Управление производ
ственно-технологической комплектации и комбинат про
изводственных предприятий поставили на площадку в 
нервом квартале 204 из 412 тонн арматуры.

Фото Н. Ганиевой.

До начала занятий не
сколько минут. А  слушате
ли уж е достали блокноты, 
ручки. Среди них и парт
групорги А. Г. Петраченков, 
В. П. Пряников. Ведь час
тенько по следам интерес
ных занятий они обсужда
ют затронутую тему на 
собраниях участков.

Пропагандист Г. Т. Бороз- 
няк вошел в кабинет. Все в 
сборе.

—  Тема сегодняшнего за
нятия «Советы народных 
депутатов и их роль в раз
витии социализма», —  начи
нает Григорий Тимофеевич. 
—  Но сначала хочу поде
литься радостью: экипаж
старшего машиниста экска
ватора Б. Ф . Симонова вче
ра выполнил пятилетнее за
дание.

Вот и материал в блок
нот партгрупорга о передо
вом опыте товарища.

Рассказывая о советской 
избирательной системе Г. Т. 
Борозняк приводит статьи 
из новой Конституции СССР.

Дополняет выступление 
пропагандиста Г. Н. Чику- 
нов. На конкретных приме
рах он рассказал слуш ате
лям, как выполняются на
казы избирателей, как де
путаты ведут работу в ок
ругах. Геннадий Николае
вич —  депутат Апатитского 
Совета. Вот некоторые из 
уж е выполненных наказов 
избирателей: открыт авто
бусный маршрут «Слюдяная 
— ЦТТ», в ателье можно за
казать и детскую одежду. 
А разве новоселье горня
ков в новом администра
тивно-бытовом здании —  
не подтверждение того, как 
неукоснительно воплощает
ся в жизнь воля избирате-

леи, их наказы депутатам.
Занятие заканчивается 

беседой. Есть вопросы к 
Чикунооу, как к депутату.

—  Когда же выделят 
транспорт для доставки го» 
рячих обедов на промпло- 
щадку, в карьер?

—  А  марш рут автобуса 
«Слюдяная —  А Б З  рудника» 
скоро откроют?

Теперь уж е  записи появ
ляю тся в блокнота Г. Н, 
Чикунова. За решение этих 
вопросов он ведь лично от
ветствен, и как комму
нист, и как депутат.  Б у д у »  
выполнены и эти иаказы. 
Потому и обращаются к д е 
путату коммунисты.

О. Б Е Н Ч У К .  
секретарь партбюро 
рудника «Ж еле зны й».

Интересный
семинар

27 марта во Дворца куль»
туры состоялся очередной 
семинар пропагандистов ft 
методистов системы паре 
тийной учебы , комсомоль* 
ского политпросвещения р 
экономического образова» 
ния.

С информацией о работе 
Кировского ГК КП СС  вы» 
ступила заместитель заве* 
дующего отделом пропа* 
ганды и агитации горкома 
Е. В. Савшак. О б  основный 
направлениях деятельности 
К Ф А Н  и перспективах его 
развития рассказал ученый 
секретарь Кольского фи
лиала Академии науи 
СССР, кандидат техниче
ских наук Г. В. Калабов.

Лекции на актуальные 
темы также прочитали лек 
тор М урманского обкома 
КПСС О . Г. Иванов и лек
тор Кировского горкома 
КПСС; 8, а. Победондсцц,



Первооткрыватель
U  А М ЕРЕВА Я С Ь  написать 
* *  очерк о К. М. Кошице, 

я не хотела ограничиваться 
уж е достаточно известными 
сведениями и решила по
подробнее расспросить о 
Константине Михайловиче 
его родных, а также сорат
ников по полевым работам 
тридцатых годов. И вот 
прошлой осенью, созвонив
шись с женой Константина 
Михайловича —  Анной Пет
ровной Кошиц (до ухода на 
пенсию она преподавала в 
школе математику), —  я 
получила приглашение при
ехать к ней 20 сентября.
Оказалось, что в этот день 
—  день смерти Константина 
Михайловича —  у Анны. Пет
ровны ежегодно собирают
ся родные и близкие.

В одном из новых райо
нов Ленинграда, в уютной 
современной квартире, за 
овальным столом, над ко
торым с потолка свешивают
ся гирлянды комнатного 
плюша, собралось доволь
но большое общество. Род
ственники Константина М и
хайловича, одна из его сес
тер, дочь (вторая дочь, 
художница, работает в А р 
хангельске), три внука, 
правнучка-школьница и ма
ленький правнук. Среди 
гостей находилась и про
фессор Г. М. Саранчина, ко
торая сотрудничала с Ко-
шицем на кафедре Ленин- , ,,7 го-съемочных работах в Ка-градского университета мрелии, а, закончив универ- около 25 лет. г ' .

Сестра Константина Ми- ситет в 1930 году по кафед- 
хайловича -  Н. М. Ленчев- Р е петрографии , поступил 
ская -  рассказала, что их на Р аботУ 8 Ленинградский 

г-., геологическ! отец, лесовод Михаил I ри-
11 дальнейшемгорьевич Кошиц, долгое _ .    ванный в геологическое уп- ружены карбонатные и ще-врем я заведовал Сестро-  А        г \ ___

рецким лесничеством, в ок-

Константин Михайлович Кошиц.
Фото 1933 года.

В июне п р о ш ло го  года на то ржественном собрании, 
посвященном 25-летию со д н я  освоения Ковдора, алой 
ленты и ди плом а почетного гражданина нашего го рода 
была удостоена до ц е н т Лени нград ско го  университета, 
кандидат геолого-минераповедческих наук О л ь га  М и 
хайловна Римская-Корсакова. Начиная с 1945 года и 
вплоть до  60-х го дов О л ь га  Михайловна работала в ге
ологических экспедициях, обследовавших и о б о с 
новавших Ко вдо рское месторождение.

По просьбе редакции О ль га  Михайловна взвалила на 
себя т р у д  рассказать об истории открытия «К о в д о р с к о го  
ч у да».  О .  М. Римская-Корсакова лично знала многих 
первопроходцев,  сама не один сезон провела в К о вдо -  
ре. С е го д н я  мы предлагаем  читателям первый из серии 
очерков. О ль га  Михайловна такими словами п р е д в а р и 
ла его:

—  К о в д о р — это единственное место в С С С Р ,  где на 
совсем маленьком клочке земли успешно добываются 
такие совершенно разнородны е полезные ископаемые, 
как магнетит, апатит, б а д делеи т,  ф ло го п и т ,  вермикулит 
и карбонатные породы , а в настоящее время осваива
ется добыча и др уги х  видов минерального сырья. В 
Ко вдо р вложен м ноголетний напряженный т р у д  ге о л о 
гов самых различных специализаций, горняков, то п о гр а 
ф ов  и маркшейдеров, обогатителей и технологов, ин- 
ж е к ер ов -строи телей  и многотысячной армии мастеров 
различных профессий, рабочих и служащих.

Вниманию читателей теперь предлагае тся серия 
очерков, посвященная р або те  ге ологов и разведчиков 
—  история открытия, изучения и разведки м есто р о ж 
дений полезных ископаемых, на которых, собственно, и 
возник современный К о вдо р с его рудниками и о бо га
тительными фабриками. Имея возможность и спользо
вать не то лько ли тера туру,  но и личные впечатления, 
автор попытается вкратце обрисовать пройденны е эта
пы ге ологоразведочных работ, рассказать о том, как 
изучалось и постепенно осваивалось минеральное 
сырье, под елиться  воспоминаниями о некоторых заме
чательных л ю д я х  —  тружениках и энтузиастах.

трест (в 
преобразо-

в районе Ковдор-озера, К о 
шиц по отклонению стрел
ки компаса выявил магнит
ную аномалию, а затем на
шел коренные выходы маг- 
нетитовых руд. На горе Во- 
цу-Вара им ж е были обна-

равление) и стал проводить 
самостоятельные исследо
вания на Кольском полу
острове и в Карелии.Д ННА ПЕТРО ВНА пока- 

зала мне трудовую 
книжку Константина Михай
ловича. Сначала он был 
прорабом, а уж е  с 1931 го
да стал назначаться началь
ником партий и неодно
кратно премировался за вы
сокое качество работ, пере
выполнение программ и ак
тивную общ ественную дея
тельность.

В 1932 году в юго-запад
ной части Кольского полу
острова, на горе Лейвойва, 
геолог Г. А. Третьяк открыл 
месторождение мусковита 
(нынешнее —  Е н с к о е), 
В связи с этим в тре
сте был организован Ен-

рестностях Ленинграда.
Мать, Елена Ивановна Ильи
на, была талантливой бале
риной, танцевала в б ы в 
шем Мариинском театре, но 
по семейным обстоятельст
вам покинула сцену доволь
но рано, По, личным воспо
минаниям могу добавить,
4 JO это были очень прият
ные, гостеприимные люди.

Константин Михайлович 
«ошиц родился 23 декабря 
1903 года в Сестрорецке 
(Сестрорецкий район те
перь относится к Ленингра
ду), учился сначала в Пе
трограде, а заканчивал гим
назию в Архангельске, ку
да временно был переве
ден его отец. Вернувшись в 
Сестрорецк в 1920 году,
Константин Михайлович око- „  скии поисковым отряд и еголо двух лет проработал де- ^ "  ,начальнику, которым быллопроизводителем в испол
коме горсовета, а затем по
ступил учиться в педагоги-- о гическои карты прилежаще-ческии институт. Вскоре, ^ г  ,

'  ’  m  п а ы т л л  о  и я ^ ш т я Ь в
однако, он изменил намере
нию стать школьным учите
лем и перешел на физико- 
математическое отделение 
Ленинградского универси
тета, стал специализиро
ваться по геологии. Будучи 
студентом, Кошиц дважды 
принимал участие в геоло-

назначен К. М. Кошиц, по
ручили составление геоло

го района в масштабе 
1 : 50000 и дальнейшие по
иски мусковитоносных пег
матитовых жил. Летом 1933

лочные породы. О  своей 
находке Константин Михай
лович сообщил в трест и со
ставил краткое геологиче
ское описание ж елезоруд 
ного месторождения, полу
чившего название «Енское» 
(или «Ионское»),

А год спустя, Константин 
Михайлович Кошиц, уж е как 
начальник Енской геолого
разведочной партии, сов
местно с Б. А. Наумовым, 
установил (по данным маг
нитометрии и небольш ому 
числу разведочных канав и 
ш урфов) примерные конту
ры и глубину залегания 
рудного тела и дал предва
рительную оценку запасов 
железных руд. По резуль
татам геологопоисковых 
маршрутов была составлена 
схематическая геологиче
ская карта окружаю щ его 
района.
Г*| О С Л Е того, как в ходе
• ■ беседы в гостях у А. П. 

Кошиц, вспомнились эти ос
новные данные о работах 
Константина Михайловича 
в 1933— 1934 годах, я, по 
просьбе собравшихся, рас-

года, оказавшись при вы- сказала о том, что представ-
полнении названных работ

* Петрография — наука о 
горных породах, одна из 
отраслей геологии.

Мемориальная доска, установленная в дни празднова
ния 25-летия со дня основания Ковдора на здании гор
исполкома.

ляет собой Ковдор в на
стоящ ее врем я и каковыми 
оказались в действительно
сти его минеральные бо
гатства. Все порадовались 
известию об открытии м е
мориальной доски ’Констан
тину Михайловичу и с инте
ресом рассматривали фото
графии, присланные ков- 
дорчанином А. И. Воробье
вым., Большой интерес вы
звал и фотоальбом «Ков
дор. Страницы истории» со 
ставленный совместно с 
сотрудником Ленинградско
го университета И. М. Пис- 
кижовым, в 1972 году. С 
особым вниманием к альбо
му отнеслась дочь Констан
тина Михайловича Елена 
Константиновна (она рабо
тает заведующ ей библиоте
кой) и внуки —  инженер- 
механик И. Н. Кошиц, инже
нер-конструктор М. Н. Мир- 
залиева и Алеш а Клименко 
—  ученик 8 класса. Они со
бираются в скором врем е
ни побывать в Ковдоре, 
чтобы увидеть «Ковдорское 
чудо» своими глазами.

Вечер, проведенный у Ан-’ 
ны Петровны, был прият

ным и интересным, но не 
вполне удовлетворил меня. 
Ничего существенного ново
го, я, пожалуй, не узнала, 
а подробностей о полевых 
работах Константина М и
хайловича в 1933— 34 годах 
и об открытии самогр ж еле 
зорудного месторождения 
(что, вероятно, особенно ин
тересует читателей «Рудно
го Ковдора») никто из при
сутствующих сообщить не 
мог. Письма Константина 
Михайловича не сохрани
лись, а устных рассказов, 
как оказалось, никто не 
помнит. Буквально все го
ворили, что Константин М и
хайлович, по присущей ему 
скромности, не любил рас
сказывать о своем открытии, 
да и особого значения ему, 
видимо, не придавал. Ха
рактерно, что о присужде
нии ему в 1948 году Госу
дарственной премии члены 
семьи узнали только из га
зет.
Г1  О СЛ Е вышеописанной
* “ встречи с родственни

ками и друзьями К. М. Ко 
шица удалось* также побе
седовать с его ближайшими 
сотрудниками по тресту и 
геологическому управле
нию —  известными геоло
гами, проработавшими в 
Карелии и на Кольском по
луострове многие годы: с
П. В. Соколовым, А. М. Шу- 
кевичем, Н. А. Болотовской, 
И. С. Ожинским. Все они 
прекрасно знали Констан
тина Михайловича (работали 
в соседних кабинетах или 
даже в одном) и отозвались 
о нем, как о серьезном, 
трудолюбивом и энергич
ном геологе, хорошем това
рище. Но никто из них в 
интересующие нас годы в 
экспедициях вместе с ним 
не работал и никаких под
робностей открытия ж еле
зорудного месторождения, 
хотя бы по рассказам, они 
не припомнили.

Интересные сведения 
вскоре мне сообщил геолог 
Невской экспедиции С. Н. 
Немцов. Оказалось, что 8 
1935 году, будучи студен
том Ленинградского горно
го института, он работал 
коллектором у Константина 
Михайловича в составе Тол- 
вантозерской поисковой 
партии и вместе с ним по
бывал на Ковдорском м ес
торождении. Сергей Нико
лаевич рассказывал, что в 
район Ковдор-озера они 
добирались от Зашейка, по 
озеру Имандра до Уполок- 
ши, а оттуда до Ены на ло

шадях, отчасти пешком. В 
деревне Ена была база от
ряда геологов, затем они 
плыли на лодках по реке 
Ене, частично поднимались 
и по ее притоку —  реке 
Нижняя Ковдора, а далее 
шли пешком. Никакой доро
ги от Ены до Ковдор-озера 
тогда Не существовало. Для 
перевозки грузов тогда 
использовались лошади и 
так называемые волоку
ши. Часть грузов, видимо, 
забрасывалась к месту ра
бот зимой, на оленях. *

D  РА Й О Н Е Ковдора гео- 
"  логи тогда не встре

тили ни души. Жили, ко 
нечно, в палатках. Граница 
с Финляндией проходила в 
нескольких километрах от 
месторождения. С. Н. Нем 
цов вспомнил, что Констан
тин Михайлович водил его 
на обнажения магнетитовых 
руд. Вместе они отбивали 
образцы с красивыми кри
сталлами магнетита, осмат
ривали выходы карбонат
ных пород. Кошиц был 
строгим и требовательным 
начальником, человеком 
мужественным и трудолю 
бивым, живым, энергичным. 
Работать с ним было легко 
и интересно. Он охотно 
многое рассказывал, любил 
пошутить, поиронизиро
вать. Сергей Николаевич не 
припоминает, однако, что
бы Константин Михайлович 
делился с ним • подробнос
тями открытия ж елезоруд 
ного месторождения. Ско 
рее всего Кошиц тогда счи
тал, что ему просто повез
ло.

Не прерывая работу в 
геологическом тресте, К. М. 
Кошиц начал в 1933 году 
педагогическую деятель
ность в Ленинградском уни
верситете. Его любимым 
предметом были «Методы 
петрографических исследо
ваний». В этом курсе он 
обучал студентов в тончай
ших пластинках (шлифах), 
определять с помощ ью 
микроскопа, из каких мине
ралов состоят горные поро
ды, и различать их таким 
образом друг от друга. Сам 
он владел этим методом 
превосходно и был талант
ливым педагогом. «Кон
стантин Михайлович очень 
ясно и доходчиво давал 
объяснения и с большим 
вниманием относился к сту
дентам...», —  вспоминает 
о своем преподавателе док
тор геолого-минералогиче- 
ских наук, петрограф М. А. 
Ф аворская. «Отличный был

педагог!» —  сказал другой 
известный геолог —  Н. П. 
Михайлов. С 1938 года дея
тельность К. М. Кошица бы 
ла уж е целиком связана с 
университетом.
D  ЕЛ И КАЯ Отечественная 
"  война застала Кошица 
в экспедиции, на реке Ту- 
ломе. В Ленинград возвра
щаться было поздно. Он 
получил назначение и стал 
командиром взвода в од
ной из частей 19 армии на 
Карельском фронте, оборо
нял рубежи Заполярья. В 
конце 1944 года его часть 
была передана 3-му Укра
инскому фронту. Под Буда
пештом воевал в должно
сти начальника штаба ар
тиллерии корпуса. В том же 
корпусе оказался начальни
ком топослужбы майор 
В. А. Франк-Каменецкий, 
бывший ученик Константи
на Михайловича, а ныне —  
профессор, заведующ ий 
кафедрой кристаллографии 
ЛГУ. Я, конечно, подробно 
расспрашивала Виктора 
Альбертовича. С восхище
нием отозвался он о своем 
фронтовом товарище. К. М. 
Кошиц прекрасно знал ар
тиллерийское дело, был 
строгим и справедливым 
начальником, за что в кор
пусе его уважали и лю би
ли. у

Демобилизовавш ись в 
конце 1945 года в чине 
майора, имея несколько 
боевых наград, К. М. Ко 
шиц вернулся к преподава
тельской работе в Ленин
градском университете в 
должности ассистента, в 
1952 году стал старшим 
преподавателем, читал лек
ции по разным учебным 
курсам, по-прежнему вел 
лабораторные занятия, ру
ководил дипломными рабо
тами. Мне, как и другим со
трудникам университета, 
хорошо запомнился Кон
стантин Михайлович и в ро
ли заместителя декана гео
логического факультета. 
Умело и исключительно до
бросовестно руководил он 
учебной работой, доброже
лательно, и вместе с тем 
строго, относился к студен
ческой молодежи. Д еятель
ность его, как заместителя 
декана, до сих под служит 
хорошим примером.

O A O P O B b lj, подорванное 
многолетней работой 

и фронтовой службой в За 
полярье, уж е не позволяло 
Константину Михайловичу 
продолжать систематиче
ские геологические иссле
дования в Карелии и на 
Кольском полуострове, и он 
переключился на изучение 
М угоджар— южных отрогов 
Уральского хребта. На 
56-ом году его жизнь преж 
девременно оборвала ско
ропостижная смерть.

Открытие промышленно
го месторождения какого- 
либо полезного ископаемо
го —  это огромное счастье 
для геолога, это редкая 
удача. Прочитав то, что бы 
ло рассказано выше о Кон
стантине Михайловиче Ко 
шице, мы  м ож ем  порадо
ваться, что открытие Ков
дора выпало именно на его 
долю, на долю честного, 
трудолюбивого геолога, от
личного педагога и хороше
го, справедливого человека. 
Имя первооткрывателя Ков
дорского массива и связан
ного с ним железорудного 
(а теперь комплексного) 
месторождения увековече
но не только мемориаль
ной доской и в названии 
улицы в городе Ковдоре. 
О но упоминается в геологи
ческих отчетах, научных 
статьях, монографиях и 
учебниках. Оно вошло в ис
торию освоения природных 
богатств нашей Родины.

О. Р И М С К А Я - К О Р С А К О В А , 
кандидат геолого-ми- 
нераловедческих наук.

г. Ленинград.



Л. и  « д а  л а с т о ч к и !
Это на площадке — 

жаркая темпераментная иг
ра, страсти. А у борта? 
Уверяем, переживаний не 
меньше.

Готовится ' выскочить на 
лед Игорь Базылев, пяти
классник. В пылу борьбы он 
нарушил правила, оттолк
нул соперника, и теперь от
бывает двухминутное нака
зание на скамейке штраф

ников В о л н у е т с я
— Все равно выиграем! 

Вот только бы сейчас вчет
вером продержались...

Помощник машиниста эк
скаватора рудника «Желез
ный» Алексей Куприянов 
поделился во время паузы:

— Едва удерживаюсь, 
чтобы не перемахнуть черёз 
борт и не помочь своим 
малышам из вторых- 
третьих классов. Ведь тре
нирую команду из семнадца
той школы, в которой и сам 
учился.

А Володя Кузьмин еще 
учится в школе. Но, увы, 
уже в восьмом классе — 
«из возраста вышел». Здесь 
на турнире он исполняет 
обязанности секретаря мат
чей. Естественно, болеет за 
своих, но на точности прото
колов это не отражается.

Лучше всех, пожалуй, вы
сказался бригадир электро
слесарей участка дробления 
В. А. Аверкиев:

— Я здесь не только за 
своего- сына Сергея раду
юсь, но и за всех ребят. Та
кое хорошее занятие для 
них на каникулы придума
ли. G каким удовольствием 
готовились, не говоря ' уже 
об играх. И не в победите, 
лях дело, а в обшей победе: 
каникулы добавили бодро
сти.

Остается присоединиться 
к словам по-хорошему при
страстного болельщика. И 
добавить: пусть «Весенние 
ласточки» чаше делают по
году.

Фото Н. Ганиевой.

П о д  ш узш ж су
После каникул ребята из кина и Инга Корбут нз де- 

начальных классов на уроки сятого «Б», девочки из 7 «Б» 
труда будут приходить уже и 6 «Б», 
в специальный кабинет. Это Откроется после каникул
не то, что в классе — здесь и новый кабинет музыки, 
можно и выпиливать лобзн- Чтобы привести pro в пол
ком, и гвоздь забить, и ими порядок больше всего 
поклеить. потрудились четверокласс-

Чтобы освободить поме- ницы: ^аня Бушевнева, Ви- 
щение для малышей, при- тя Солдатов, Марина Зару- 
шлось перенести кабинет бина...

, домоводства. В нем, кстати, Словом, новоселье за но- 
"мы н стены побелили, и на- восельем. Остается лишь 
кат сделали. Новые ш.вей- сказать, что работать на ка- 

,нЬе машины, на которых никулах в школе было очень 
будем шить, могут выпол- весело. Тем более под музы- 
нять все операции, полную ку, доносившуюся с треть- 
обработку платьев и блузок, его этажа. Там усиленно 
:Надо добавить, что пере- репетировали музыканты из 
оборудовали кабинет мы школьного вокально-инстру- 
пбд контролем учительницы ментального ансамбля, 
труда Людмилы Михайлов- Таня М АМ О НТО ВА , 
ны Лебедевой. Особенно ученица 10 класса «Б»
постарались Марина Левоч- школы №  18.

Увлеченно занимаются ребята всех возрастов в фо
токружке Дома пионеров, который ведет Галина Нико
лаевна Лобанова. Сейчас, в каникулы, юные фотографы 
не пропускают ни дня. Собираются на теоретические за- 
нязия. выходят для съемки на природе.

А эгот фотоэтюд сделан в детском саду «Теремок». 
Автор восьмиклассник школы № 16 Витя Матюк, оза- 
глаяпл его гак: «Водичка, водичка, умой мое личико».

В н и м а н и е
л о - о б я з а н н о с т и

Взяться за перо меня по
будила статья директора 
школы № 18 Светланы Алек
сеевны Малышевой «Куда 
смотрят учителя!» («Р. К.» 
от 22 декабря 1978 года).

К  сожалению, если рань
ше спрашивали, кто твои 
родители (перефраз извест
ной всем пословицы), то те
перь — кто твои учителя?

Но школа, "сколько б ни 
была значима ее роль в 
формировании подростка, 
как правило, продолжает 
воспитательный процесс, на
чатый в семье. Ведь как час
то мы больше печемся об 
отличных отметках, внеш
нем лоске и эрудиции де
тей. И забываем главное — 
воспитать нравственную по
требность делать людям 
добро. И получается, ребе
нок блестяще играет на му
зыкальном инструменте, 
слушает музыку,- но не уме
ет расслышать крика о по
мощи. Смотрит телепереда
чи, читает книги, но не раз
глядит боли в глазах того, 
кто рядом.

К чему я веду этот разго
вор? В 1976 году зашли ко 
мне ученицы 18-й школы 
Лена Ильина, Ира Малай- 
чук, Лена Тышнюк, Надя 
Никоза, Вика Трескунова, 
Лена Винник. Зашли за ма
кулатурой.

Узнай, что я инвалид Ве
ликой Отечественной войны 
и живу ОДИН, они взяли 
надо мной шефство. Ходили 
в магазин, помогали по до
му. И так продолжалось до 
приезда моей племянницы. 
Не забывают меня девочки 
и сейчас, а в праздники — 
особенно.

Другой пример. И, к. со
жалению, противополож
ный. Узнали, обо мне и пио
неры школы № 23. Нашли 
даже в больнице -- я болел 
в ту пору. В кабинете заве
дующего хирургическим от
делением вручили выписку 
из решения совета дружи
ны школы о том, что приня
ли меня в почетные пионе
ры. Повязали галстук пио
нерский, подарили книгу.

Не знаю, кто натолкнул 
детей на этот шаг. Тронула 
меня забота. Наверное, и 
выздоровел быстрее потому. 
Жил ожиданием встречи с 
новыми друзьями. Но так я 
их больше и не видел. Ви
димо, это был акт формаль
ной заботы, так сказать, 
входил в очередную, кампа
нию.

А кампанейшииой, как из
вестно, мало чего хорошего 
добьешься.

м. гвоздиков,
ветеран войны и труда.

Из-под колес
Только медленная ско

рость, реакция, а, может 
быть, и счастливый случай, 
помогли мне избежать ава
рии, а мальчику возможных 
увечий. Проезжал мимо 
стоящего на противополож
ной стороне рейсового авто
буса и машинально . сбавил 
скорость. А если бы пренеб
рег этой мерой предосто
рожности? Кто знает, как 
бы все это кончилось для 
мальчишки лет семи, бук
вально вылетевшего мне под 
колеса. Он даже не обер
нулся. Убежал. Видимо, до 
его детского сознания и не 
дошло, что он второй раз 
родился! Но я не мог успо
коиться . даже вечером в 
кругу семьи.

Да, правила дорожного 
движения изучают в школе. 
Но, наверное, и дома необ
ходимо лишний' раз напом
нить- c. Т ЕР Н О В

водитель автобусного 
парка Ковдорского фи
лиала автоколонны 
№ 1378.

•  ЧЕРЕЗ ДВЕ 
НЕДЕЛИ

с субботу, 14 апреля, на ос
вещенную трассу выйдут 
лыжники, участники тради
ционных весенних соревно
ваний на приз газеты «Руд 
ный Ковдор».

К сведению: заседание су
дейской коллегии состоится 
в четверг, 12 апреля, в 17 ча
сов в помещении Д Ю С Ш  
гороно.

А теперь об условиях со
ревнования. Команды-участ
ницы разбиты на три груп
пы. Первая — ведущие 
предприятия города, вторая
— остальные производст
венные коллективы, третья
— школьники. Это для ко
мандного зачета. Личный 
зачет по дистанциям прово
дится в общем порядке, 
независимо от того, в ка
кой группе выступ а е т 
команда. Исключение — 
школьники.

Мужчины выступают на 
дистанции 10 км, старший 
возраст — 3 км. Женщины 
соответственно — 5 и 2 км. 
Это программа первого дня 
соревнований. Второй день
— смешанная эстафета: 
10x5x3x2x2x3x5x10. Победи
тель в общем зачете опре
деляется по сумме резуль
татов двух дней соревнова
ний. В составе команды во
семь мужчин (три — стар
шего возраста) и шесть 
женщин (две старшего воз
раста).

Оргкомитет возглавляет 
Ю. П. Малайчук, замести
тель председателя — А. В. 
Иванов, главный судья со
ревнований — В. П. Тол
стое.
#  НА МАРТОВСКОМ 

СНЕГУ
В разгаре зимнее первен

ство комбината по футбо
лу, в котором кроме цехо
вых команд участвует глав
ная команда города—«Гор
няк» и спортклуб «Бес
смертник». Решающие игры 
впереди. В субботу встре
тятся «Горняк» и «Обога
титель», не потерявшие по
ка ни одного очка (начало 
в 14 часов). А в воскре
сенье «Горняк» играет с 
командой рудника «Желез
ный» (в 16 часов). Хотелось 
бы сыграть на глазах у бо
лельщиков, которые пока не 
балуют футболистов вни
манием.

В заключение надо доба
вить, что все туры проходят 
организованно, без накла
док — постарался совет 
ДСО «Труд» комбината.

В. БУ Х Т ЕЙ ,
комсорг команды «Гор
няк».

ф ПРЕДПОСЛЕДНИЙ 
ЭТАП

Две недели продолжались 
соревнования по волейболу 
в зачет спартакиады обога
тительного комплекса. Как и 
предполагалось, тон задали 
волейболисты хвостового хо
зяйства. Все игроки коман
ды входят в сборную 
комбината. Они уверенно 
выиграли соревнования. 
Команда участка гравита
ции заняла второе место. А 
на третьем — спортсмены 
участка флотации, понра
вившийся зрителям друж
ный коллектив.

В. Н А В РО Ц К И Й , 
слесарь участка фло
тации, физорг обогати
тельного комплекса.

Ф ЛОВИСЬ. БОЛЬШАЯ 
И МАЛЕНЬКАЯ

Все ярче солнце а замет
но оживляются рыболовы- 
любители. Рвутся в выход
ной на озеро и поодиночке, 
выезжают целыми коллек
тивами.

На многих предприятиях 
уже прошли соревнования 
по подледному лову. Опре
делились победители. По 
итогам этих соревнований 
составлена сборная города. 
Ей предстоит защищать 
честь Ковдора на первенст
ве области-.

МЕТАМОРФОЗЫ
(ироническое)

В заливе рыба
пахнет нефтью, 

И на нее
не ставят сети, 

И спиннингами
не гвоздят.

Час пробил,
рыбу не едят! 

На выдумки
сильна природа. 

Всегда есть
прочности запас. 

Не пищевая ль
непригодность 

Даст рыбе выжить
в трудный час? 

Но разум —
он ощутит прибыль. 

Н может,
рядышком житье, 

Когда рыбак
поймает рыбу

И нефть
добудет из нее.

Виктор Т И М О Ф ЕЕ В .

А вдруг?
Примерно 70 процентов 

жителей нашего города име
ют договора смешанного 
страхования. Распростра
ненной формой участия об
щественности в организации 
страхования являются сове
ты содействия Госстраху, 
их в городе 37. Активными 
общественными помощника
ми Госстраха являются 
3. Д. Остапина (ясли-сад 
«Малыш»), И. Н. Денисова 
(комбинат производствен
ных предприятий) и дру
гие.

Недавно в совхозе «Ена» 
сгорел дом, где жили две 
семьи. У Зайцевых имуще
ство было застраховано на 
3.000 рублей. Им была вы
плачена эта сумма. Или дру
гой пример. Работник Ков
дорского ГОКа Лещев по
пал в аварию на личном 
автомобиле. Согласно дого
вору страхования транспор
та ему выплатили 1.142 руб
ля.

Органы Госстраха выпла
чивают кредитные суммы и 
за потерю трудоспособно
сти, как на производстве, 
так и в быту. Работник 
УМС Охапкин получил, ра
нение во время охоты. Гос
страх выплатил ему 1.200 
рублей и освободил на 50 
процентов от уплаты даль
нейших взносов по страхо
ванию.

Сегодня не'редкость, ког
да одна семья имеет три- 
четыре страховых договора. 
Например, работница ОРСа 
Голубева имеет 6 догово
ров.

И все-таки еще на таких 
предприятиях, как рудник 
«Железный», рудник «Ков
дор», . ОРС Ковдорского 
ГОКа добровольное страхо
вание не превышает 55 про
центов численности.

Е. С П И РИ Н А , 
начальник Ковдорской 
инспекции Госстраха.

Весомая 
поддержка

Прошлой осенью я упал с 
лестницы. Травма с серьез
ными последствиями. Про
лежал два месяца в больни
це и все это время врачи 
боролись за мою жизнь.

Но временная потеря тру
доспособности не сказалась 
резко на семейном бюдже
те, Благодаря вниманию 
агента Госстраха Н. М. Чуп- 
ровой я получил 400 руб
лей по смешанному страхо
ванию и 200 рублей по стра
хованию от несчастного слу-. 
чая, Причем, как объяснила 
мне Нина Мартыновна, по 
окончании договора смешан
ного страхования я получу 
полную сумму — 1000 руб
лей.

Л. В И Ш Н Я К О В ,  
рабочий лесоцеха ком
бината производствен
ных предприятий.

В пятницу, 
с 16 до !9

Жители поселка Лейпи 
Ставнюк, Морозова, Семк'о- 
ва и другие написали в ре
дакцию о том, что автобус с 
мастерами индивидуального 
пошива одежды Ковдорско
го быткомбината проносит* 
ся мимо. Не видно давно в 
поселке и парикмахера.

На запрос редакции ответ 
чает главный инженер Ков* 
дорского комбината бытово
го обслуживания Н. А. 
Кратькова:

— Критика в наш адрес 
правильная. Очень много 
заказов принимали мастера 
индпошива в поселках Слю
да и Куропта, автобус воз
вращался позже обычного.

Отныне мастера индпоши
ва будут принимать заказы  
в поселке Лейпи каждую  
вторую и четвертую пятни
цу месяца с 16 до 19 часов. 
В это же время будут рабо
тать мужской и женский 
парикмахеры.

Радактор Я- М А ХЛ И Н .

В КИНОТЕАТРЕ 
«ЮНОСТЬ»

30 марта — «Синьор Ро
бинзон» (12-30, 16, 18-15, 
20,22); «Бешеное золото» 
(14).

31 марта —  «Дорогой 
мальчик» (14).

2 апреля — «Пыль под 
солнцем» (16, 18-15, 20,22).

3—8 апреля — «Женщи
на, которая поет» (12, 14, 
16, 18-15. 20, 22).

ВО ДВОРЦЕ 
КУЛЬТУРЫ ИМЕНИ 
50-ЛЕТИЯ ОКТЯБРЯ

6 апреля — Праздник мо
лодого рабочего (19).

К И Н О:
31 марта — «Просчет лей

тенанта Слейда» (14, 16, 
18).

3 и 4 апреля — «Фронт 
без флангов», в двух се
риях (17, 20).

5 апреля — «Смятение 
чувств» (17, 19, 21).

6 апреля — «Рекс-иожар- 
ник» (11); «Строгая муж 
ская жизнь» (17. 19, 21).

4
КАК В БОЛЬШОМ 

ГОРОДЕ
2 апре ля  открывается ма

газин «Ком и ссио нны й ».  М а 
газин б у д е т  принимать от 
населения на .комиссию т о 
вары с л е д у ю щ е г о  ассор ти 
мента;  швейные, те кстиль
ную галантерею, трикотаж, 
обувь, ткани, меха и мехо
вые изделия.

Магазин находится на ул. 
Горняков, 2 (бы вш ее пом е
щение городской библиоте
ки). Часы работы: с 10 до 19 
часов (перерыв с 13 до 15 
часов), суббота —  с 10 до 

jf 16 часов, воскресенье —• 
S выходной.

♦
ЗА ПОКУПКАМИ — 

ВО ДВОР
На улице С л ю д я н о й  (д ом  

2, корпус 2) откры лся ма
газин « П р о д о в о л ь с тв е н н ы й » ,  
с ассортиментом к о н ди те р 
ских и бакалейных товаров. 
Магазин открыт с 10 д о  19 
часов (переры в с 13 д о  15 
часов], в су б б о ту  —  с 10 д о  
17 часов,

♦
ТРЕБУЮТСЯ!

Управлению Ковдорского 
ГОКа — электрик и гарде
робщица.
. Ковдорскому горбыт ком
бинату— сантехник (по сов
местительству), плотник, то
варовед (на временную ра- 
боту), фотограф.

Этот номер газеты а типогра
фии «Кандалакшский комму
нист» набирали линотипиегки 
М. П. КО Н О ВА Л О ВА  и Л. Р, 
OC.ETI И И КО ВА , верстала М. М, 
С О Л О ВЬЕВА , клише нарезал 
R. П. У Н И К О В , печатали на 
ротационной машине В. П. 
У Ш А К О В  и Ю Н. В Е Р Ш И 
НИН.
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